

Enfin du nouveau !

5 juin 2012

Bonjour à tous.

... / ...

TGV pour Paris demain et on décolle Jeudi avec 'mon vieux père' pour l'Arménie ; original non ?
Ça s'est décidé très vite, juste en entendant parler d'un cyclo qui devait y passer, mais qui finalement n'ira pas. Nous on n'aura pas de vélo, mais un minibus pour rayonner autour d'Erevan (la capitale), donc ça ne devrait pas être trop fatigant. Et si tout va bien, càd pas de volcan islandais intempestif cette fois, le retour se fera 8 jours plus tard.

... / ...

Biz

@+

D'Arménie 1

9 juin 2012

Bonsoir à tous

Tout va bien, depuis l'internet offert par l'hôtel.

Prestations au top, hôtel, minibus, guide.

C'est encore un peu tôt pour avoir un avis sur l'Arménie. La première journée a été consacrée à la visite de 3 Musées à Erevan (la capitale) : archéologique, manuscrits et Génocide ; je me suis rajouté le Musée historique le soir. Belle ville, surtout le centre, quelques 'traces soviétiques' qu'ils essaient de remplacer ; mais comme tous les centres de capitales, ce n'est pas très représentatif de la vie du pays.

Aujourd'hui un peu de route (250km) par la riche plaine volcanique d'Erevan (autour de 800m) puis montagne et paysages intéressants par un col à 2300m pour aller visiter 2 monastères.

Bel orage en fin de journée ; jusque là on avait plus de 30, ça s'est rafraîchi.

Mes 2 seules exclamations :

- C'est la première visite de pays qui se fait autour du thème du christianisme ; Islam et mosquées, on connaît ; Bouddhisme / Hindouisme et les temples, Egypte et ses dieux ; en Europe on visite églises et cathédrales, mais il y a architecture, châteaux etc... je vous laisse développer.

- L'écroulement du rideau de fer non planifié, non organisé, n'est-il pas finalement catastrophique ? (j'avais je crois déjà évoqué cette question pendant le voyage en Ouzbekistan) non pas du point de vue de nos démocraties donneuses de leçons, mais du simple niveau de vie des peuples (républiques) concernés : abaissement du niveau de vie, chômage, nouveaux riches / nouveaux pauvres, et en plus par ici violents conflits frontaliers.

Biz

@+

D'Arménie 2

11 juin 2012

Bonsoir à tous !

Tout va bien sauf qu'ils nous ont changé notre mignonne guide un peu trop bavarde, pour un jeune beaucoup plus calme mais moins rigolo.

On continue dans le religieux : hier 2 églises, la cathédrale de ? ou nous avons vu le Premier

Catholicos (quasiment le Pape), puis une autre cathédrale en ruines (une noce qui vient se faire photographier). Aujourd'hui un beau monastère rupestre (pour moitié taillé dans la roche) puis un temple hellénistique (le seul restant) plusieurs fois détruit et reconstruit, mais ce n'est qu'anecdotique par rapport à ce qu'on connaît autour de la Méditerranée.

Petites variations : hier soir un spectacle chants et danses traditionnels de qualité et cet aprèm' le Musée de ?le nom m'échappe? artiste contestataire et cinéaste (les chevaux de feu)

Les 4 anciens trainent la jambe et les 3 plus jeunes on aimerait bien en faire un peu plus ; je commence à regretter qu'il n'y ait pas les habituelles visites forcées d'ateliers artisanaux ; surtout qu'on ne rencontre pas les Arméniens, dommage !

Avec un copain on a essayé le métro (une seule ligne) ; belles stations très profondes ; train un peu bruyant ; interdiction de photographier, je me suis fait rappeler à l'ordre :-((et j'ai aussi raté mes films à l'arrache.

Bien sûr ce serait différent à vélo ; de beaux paysages en montagne, routes médiocres et forts pourcentages ; avec la chaleur pas gagné ! Mais jusque là pas grand charme dans les villages aperçus, ni dans les quartiers d'Erevan (construite dans les années 20) ni dans les petites villes construites par les Soviétiques autour des installations industrielles.

Peut-être que ce n'était pas la meilleure formule pour visiter le pays ; je réserve mon avis en attendant les 2 prochains jours.

Merci à ceux qui ont fait un signe !

Biz

@+

D'Arménie 3

13 juin 2012

Bonjour à tous

Fin du dernier après-midi, avant de faire la valise, sortir pour un dernier dîner pas cher, mais en essayant d'être raisonnable : on se lève tôt demain pour partir à 6h30 et atterrir à Paris vers midi (2h de décalage)

Les 2 derniers jours sont donc terminés.

Hier nous sommes allés chercher très loin 3 monastères, petits et remarquables certes. Au moins les 240km de route tape-cul (autant au retour) nous ont montré de très beaux paysages de montagne (col à + de 2000). Et même depuis la cuvette d'Erevan, on aperçoit des sommets enneigés, le plus prestigieux étant bien sur le Mont Ararat 5165m, malheureusement en Turquie maintenant.

Aujourd'hui, aller-retour au Lac Sevan (qui serait le 3ème grand lac d'altitude : 1 Titicaca, 2???) à 60km d'Erevan. C'est un peu la mer des Arméniens pour la détente, mais personne ne se baigne encore, trop froid ! Visite originale d'un cimetière médiéval avec un nombre impressionnant de 'khatchkar' : typique dans le pays, ce sont de grandes dalles de pierre (1-2m) verticales sur lesquelles sont sculptées des croix et autres entrelacements. Dans le cimetière les tombes contemporaines aussi, à la mode soviétique avec la photo du défunt gravée sur la pierre tombale. Montée sur la presque-île, autrefois île, pour ... un très ancien monastère. Le poisson était très bon (omble chevalier de pisciculture)

En supplément on a fait un tour à la très moderne (pour une fois : 2001) cathédrale d'Erevan, très vaste très lumineuse et très dépouillée ; ça repose ; mais ce n'est pas ici qu'officie le Catholicos. (A savoir : l'Arménie est le premier état à avoir adopté le christianisme en 301 (qui a demandé si c'était avant ou après JC ??? ;-)))

Mes diverses premières conclusions :

- Comme organisation le voyage en étoile est très reposant pour ceux qui craignent de se dépayser tous les jours ; mais je trouve que faire les routes dans les 2 sens est une grande perte de temps.

- Il y a de beaux paysages en Arménie : montagne volcanique. Ça manque furieusement de forêts, pas seulement à cause de l'altitude, mais aussi parce que pendant la crise énergétique (coupure de la centrale nucléaire après le tremblement de terre de 88, puis coupure des approvisionnements pétroliers à l'indépendance en 91) on a coupé le bois pour se chauffer.
- Au plan architectural, à part le centre d'Erevan, c'est en dessous de zéro. Les villes ont été construites par les Soviétiques autour des installations industrielles. Le tremblement de terre a ravagé le nord, et les reconstructions provisoires ont l'air de devenir définitives. Il reste de nombreuses usines désaffectées qui attendent un mécène pour être démantelées (à moins que les Chinois ne veuillent racheter et exploiter ces friches). Dans Erevan il reste de nombreux chantiers d'immeubles inachevés après le tremblement de terre. Donc juste pour ceux qui aiment les vieilles pierres il y a les monastères à collectionner.
- Je n'ai pas d'avis sur les Arméniens. On voit beaucoup de femmes et de jolies filles ; les hommes s'expatrient pour chercher du travail (baisse de 3,1 millions à 2,8 millions en 10 ans je crois). On se sent en sécurité. On sent nettement les différences de niveau de vie à voir les 4X4 allemands et les pauvres gens dans les campagnes. En 1/2h de métro, 2 fois des gens se sont présentés pour nous aider, plutôt sympas je suppose, c'est ce qu'il se dit dans les guides.
- Il commence à y avoir des groupes de touristes ; mais la visite est aussi d'un grand intérêt pour les Arméniens de la Diaspora ou leurs descendants (4 dans notre groupe de 7)
- Il y a peut-être une faune intéressante, je n'ai remarqué que la profusion d'hirondelles et quelques cigognes. Il y aurait ours et loups dans les forêts. Flore de montagne, en fleur actuellement.
- Peut-être une idée de voyage à vélo mais maxi en mai, ou alors en septembre-octobre.

Je réfléchirai dans l'avion à ce que je pourrai encore rajouter...

C'était un voyage qui a bien fonctionné, qui était bien organisé, mais qui m'a un peu laissé sur ma faim ; les autres participants, dont le paternel, sont satisfaits et pour certains auraient même aimé se reposer un peu plus.

Biz

@+

De l'Arménie / fin (mais de Dijon maintenant)

18 juin 2012

Bonjour à tous.

Encore un dernier mail et je ne vous embêterai plus, de toutes façons vous en saurez maintenant autant que moi !

Des Arméniens suite :

Ils sont de type caucasien et pour cause puisque l'Arménie est dans le Caucase. Ils n'ont rien d'asiatique, il n'y a pas de musulmans bien sûr, et donc pour répondre à quelques questions c'est une population blanche tout à fait occidentalisée, les gens sont plutôt bruns, on pourrait se croire en Italie ou en Espagne ; pas de costumes typiques ni de voiles de couleurs ; déception du photographe...

Les enfants sont plutôt gais, les adultes plutôt graves, les pires étant les serveurs nonchalants et peu gracieux. Soirées sympas et familiales sur la place de la république à Erevan tous les soirs devant les jeux d'eau musicaux, toutes les générations sont là, paraissent ravies, et se prennent en photo. Je ne sais pas si l'alcool est un problème comme dans la plupart des pays de l'Est, mais en tout cas on ne n'a pas vu d'ivrognes dans les rues.

Surprenant, dans tous les supermarchés de quartier il y a un bureau de change qui accepte euros, dollars, roubles etc. ils sont nécessaires pour convertir les devises transférées par les expatriés ou par la diaspora.

N'y a-t-il donc aucune tradition d'artisanat ? Même sur les sites touristiques il n'y avait rien

d'intéressant à rapporter, tout au plus des chaussons ou des chaussettes tricotés, quelques colliers et des photos du mont Ararat ; pas d'icônes, ni de tapis, ni de textile, ni rien ...

De l'URSS suite :

L'économie soviétique fonctionnait avec de nombreux échanges entre les républiques qui avaient chacune son domaine de spécialisation ; en ce qui concerne l'Arménie, il y avait principalement une industrie textile à partir du coton qui venait d'Ouzbékistan, une pétrochimie importante et en particulier la production de la totalité du caoutchouc pour les autres républiques, et une part importante de la production aéronautique avant l'assemblage final des avions en Ukraine. Toutes ces chaînes ont été cassées à l'indépendance, ce qui explique les usines à l'abandon et qui ne sauraient être remises en état puisqu'elles ont évidemment été pillées. Les terres, kolkhozes / sovkhoses, ont été partagées entre les paysans qui les exploitaient ; les entreprises ont été vendues aux enchères et bien sûr certains bien placés ont su profiter des opportunités ; on aperçoit déjà à Erevan quelques palais fabuleux, le plus extraordinaire étant celui du grand patron de l'importation du pétrole. Dans le centre de la capitale il y a une flotte étonnante d'énormes 4x4, comme à Tallinn ou à Riga.

Écologie pratique (on fait, on défait, on refait) :

- Au bon vieux temps de l'URSS, il s'est avéré nécessaire de construire une centrale nucléaire pour l'alimentation électrique de l'Azerbaïdjan, de la Géorgie et de l'Arménie ; les deux premières républiques ayant refusé l'implantation sur leur sol, c'est l'Arménie qui a accepté la construction d'une centrale de type Tchernobyl à une quarantaine de kilomètres de la capitale. Actuellement l'Arménie est maintenant seule à profiter de la production d'électricité nucléaire, qui assure 70 % de la consommation d'électricité du pays. Le risque est tangible, et d'ailleurs la production a été interrompue pendant quelques années après le tremblement de terre ; elle a repris après vérification et travaux de sécurisation. Cette centrale à quatre turbines devrait être remplacée définitivement en 2016 par une nouvelle centrale de procédé américain.

- Le lac Sevan, comme évoqué précédemment, est donc le troisième grand lac d'altitude derrière le Titicaca et l'Issyk-Koul au Kirghizistan, vous aviez trouvé. À 1900 m d'altitude, il a encore une surface d'environ 1300 km² ; c'est donc une considérable réserve d'eau douce dans la région. Mais ... dans les années d'après-guerre, il a été décidé de le vider pour produire de l'hydroélectricité, et accessoirement irriguer des champs de coton. Le niveau a alors baissé de 40 m jusqu'à ce que dans les années 60 un programme soit mis en place pour soigner cette hémorragie ; en fait les 28 rivières qui l'alimentaient permettaient juste de compenser l'évaporation. Des tunnels ont été construits pour conduire l'eau de deux rivières supplémentaires (avec les conséquences que l'on imagine pour les régions arrosées par celles-ci) et le niveau du lac est déjà remonté de 15 m et l'opération sera poursuivie pour 5 m supplémentaires, avant de submerger les infrastructures construites autour du lac, cqfd. Accessoirement l'apport des deux nouvelles rivières a modifié la chimie de l'eau du lac et sur les 20 espèces de truites que l'on y pêchait, il n'en reste plus que cinq ...

Cinéma :

Le réalisateur dont je ne trouvais plus le nom, est bien sûr Sergueï Paradjanov, vous aviez trouvé. Dans les cinéastes d'origine arménienne on peut citer aussi Henri Verneuil (en particulier pour Mayrig et 588 rue Paradis) et Atom Egoyan (Ararat en 2002).

Et puis il y a aussi Robert Guédiguian qui situe généralement ses films à Marseille, mais qui dans son ' Voyage en Arménie' (2005) présente une Arménie très contemporaine : à voir absolument ! Pour l'anecdote, nous avons regardé le DVD le soir de notre retour et le hasard fait qu'Ariane Ascaride dans le film descend précisément à l'hôtel où nous venions de passer une semaine !

Bon, maintenant je vais m'occuper des photos.

Donnez des nouvelles et racontez vos bons plans de vacances ou de voyage !

Biz

@+